

Historique

A la fin du XXème siècle la chirurgie rachidienne s'est profondément modifiée sous l'effet de développements techniques auxquels les écoles françaises ont largement contribué. Elles ont également formé des chirurgiens dont l'activité rachidienne sera exclusive ou prédominante, tant dans les hôpitaux publics, PSPH ou privés.

La création d'une société savante favorisant l'échange et la diffusion des connaissances dans ce domaine spécifique, mais aussi la recherche, l'enseignement, les aspects socio-économiques leur est apparue comme une nécessité.

En 2004, Daniel Chopin, Pierre Guigui et Arnaud Blamoutier, avec le soutien d'Alain Deburge, posent les bases des statuts d'une société baptisée : **Société Française de Chirurgie Rachidienne**.

Le 9 octobre 2004, ces statuts seront approuvés par une assemblée constituante de 40 membres fondateurs, de répartition géographique et mode d'exercice représentatifs de l'activité.

Outre un bureau exécutif, cette nouvelle société se dote de commissions chargées de différents domaines de ses objectifs : Scientifique, Enseignement qui sera coordonnée avec le DIU-Rachis qui va se créer, Juridique, Morbidité, Informatique, Socio-professionnelle. Leur dynamisme sera un élément essentiel du développement de la société.

Sa première réunion aura lieu à Paris en mai 2005 sous la présidence de Daniel Chopin, et le nombre de membres va rapidement augmenter.

Composée initialement uniquement d'orthopédistes adultes et pédiatres, elle revendique sa position de société associée et partenaire de la SOFCOT. Elle se verra attribuer, à ce titre, une séance spécifique qui deviendra « journée de spécialités » pendant le congrès annuel de novembre et qui sera consacrée à l'enseignement. Le congrès annuel de la SFCR se déroule en juin sous des formes diverses mais comportant toujours une étude prospective multicentrique d'un sujet choisi trois ans à l'avance.

La particularité de la chirurgie rachidienne est d'avoir deux branches distinctes de formation : orthopédique et neurochirurgicale. Malgré des différences historiques et culturelles, leur dépassement a d'emblée été un objectif des membres des deux spécialités. Dans un premier temps, deux congrès communs avec la société des Neurochirurgiens du Rachis (Nantes 2007 et Le Touquet 2009 avec également le Groupe d'Etude de la Scoliose) ont permis de concrétiser l'objectif initial : créer une société unique avec les neurochirurgiens dans la SFCR.

Dès lors, le bureau et les commissions sont composés à part égale d'orthopédistes et de neurochirurgiens avec alternance de la présidence. La filière d'origine n'en est pas moins respectée puisque les orthopédistes doivent être membres de la SOFCOT, et les neurochirurgiens de la SFNC. Richard Assaker, qui aura largement contribué à ce rapprochement, sera le premier président neurochirurgien en 2011.

Le nombre de membres a régulièrement augmenté et est actuellement de 332 (222 orthopédistes, 102 neurochirurgiens, 4 MPR, 1 radiologiste, 1 rhumatologue, 2 biomécaniciens).

Sous la conduite des différents bureaux, chacun apportant sa contribution à l'évolution de la société, la SFCR poursuit son objectif d'organisme scientifique de référence en matière de chirurgie rachidienne.

Daniel CHOPIN

Présidents

2004/2005 : D. Chopin

2009 : Th. David

2013 : J. Destandau

2006 : J.P. Lemaire(†)

2010 : P. Guigui

2014 : J.P Steib

2007 : J.M. Vital

2011 : R. Assaker

2008 : P. Roussouly

2012 : A. Blamoutier